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 جامعة المنارة 

 مُقرّر : اللغة العربيّة

   المحاضرة : السّابعة

 الأسماء الموصولة وأسماء الإشارة 

 الأسماء الموصولة

ى هذه الجملة صلة الموصول، ويجب أن تشتمل    الاسم الموصول : سما
ُ
 بجملة بعده، وت

ا
اسم معرفة، لا تكتمل دلالته إلا

ى العائد؛ وهي :  على ضمير بارز أو مستتر، يعود على الاسم الموصول، ويُسما

 

ذي
ّ
ر  ال

ا
 : للمفرد المذك

تي
ّ
ثة  ال

ا
 : للمفردة المؤن

ر  اللذانِ : 
ا
ى المذك  للمثنا

ث  : اللتانِ 
ا
ى المؤن  للمثنا

ذين 
ّ
ر  ال

ا
 : لجمع المذك

ث اللواتي، اللاتي، اللائي
ا
 : لجمع المؤن

 : للعاقل مَن

 : لغير العاقل  ما

 

تي قضيناها على شاطئ البحر.  ▪
ّ
عنا بالعطلة ال

ّ
 مثال : تمت

تي، جملة صلة الموصول : قضيناها، العائد : )ها(.
ا
 الاسم الموصول : ال

▪  .
ُ

ذي أعرف
ّ
 وصل ال

ذي، جملة صلة الموصول : أعرف، العائد : ضمير مستتر. 
ا
 الاسم الموصول : ال

 

 : الموصولةإعراب الأسماء 

فع،    على حسب آخرها، ما عدا )اللذان، اللتان(، فتُبنيان على الألف في حالة الرا
ً
ة دائما الأسماء الموصولة مبنيا

. صب والجرا  وعلى الياء في حالتي النا

 محلّ صفة إذا سُبق باسم معرفة. يُعرب الاسم الموصول في  -1

 يُعرب الاسم الموصول في محلّ جرّ   بالإضافة إذا سُبق باسم نكرة. -2

 يُعرب الاسم الموصول بحسب موقعه في الكلام إذا سُبق بفعلٍ. -3

( وأخواتها في محلّ نصب اسمها. -4
ّ

 يُعرب الاسم الموصول إذا سُبق بـ )إن

 يُعرب الاسم الموصول إذا سُبق بحرف جرّ في محلّ جرّ بحرف الجرّ. -5

 يُعرب الاسم الموصول في محلّ رفع مبتدأ إذا جاء في بداية الكلام.  -6
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ذي اشتريته. ▪
ّ
 الكتابَ ال

ُ
ت

ْ
 مثال : قرأ

ذي : 
ّ
 اسم موصول مبني على السْكون في محلا نصب صفة. ال

متني.  ▪
ّ
تي عل

ّ
 مثال : هذه حقيبة ال

تي : 
ّ
 جرا   بالإضافة.  اسم موصول مبني على السْكون في محلا ال

 مثال : وصل إلى الاجتماع مَنْ قابلته بالأمسٍ.  ▪

 اسم موصول مبني على السْكون في محلا رفع فاعل.   مَنْ :

نَ في الحقل.  ▪
ْ
 مثال : شاهدت اللواتي تعمل

 اسم موصول مبني على السْكون في محلا نصب مفعول به.اللواتي :  

ينِ.  ▪
َ
فان الحديقة نشيط

ّ
 مثال : كان اللذانِ يُنظ

ى في محلا رفع اسم )كان(. اللذانِ :  ه مثنا
ا
 اسم موصول مبني على الألف ؛ لأن

كريم.  ▪
ّ
ان هذا الت

ّ
 اللتين أكرمتهما تستحق

ّ
 مثال :  إن

(.  اللتين : ى في محلا نصب اسم )إنا ه مثنا
ا
 اسم موصول مبنيا على الياء؛ لأن

موني.  ▪
ّ
ذين عل

ّ
 مثال :  مررت بال

ذين : 
ّ
.  بال ذين الباء : حرف جرا

ّ
.  ال  : اسم موصول مبنيا على الفتح في محلا جرا بحرف الجرا

ذي يقرأ الصّحيفة عالمٌ. ▪
ّ
 مثال : ال

ذي :
ّ
 اسم موصول مبني على السْكون في محلا رفع  مبتدأ.  ال

 

من   لها  محلّ  لا  الموصول،  صلة  الموصولة  الأسماء  بعد  اقعة  الو الجمل  تعرب   : ملاحظة 

 الإعراب. 

 

نَ(في الحقل.   مثال : ▪
ْ
 شاهدت اللواتي )تعمل

نَ( : 
ْ
ة، صلة الموصول لا محلا لها من الإعراب. )تعمل  جملة فعليا

موني.  ▪
ّ
ذين عل

ّ
 مثال :  مررت بال

موني( : 
ّ
ة، صلة الموصول لا محلا لها من الإعراب. )عل  جملة فعليا
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 الإشارة   أسماء

 

هن، أو تحت الحواس؛ وهي :  اسم الإشارة : 
ا
 هو اسم معرفة، يدلا على ش يء حاضر الوجود في الذ

 

ر. 
ّ

 ذا : للمفرد المذك

ثة. 
ّ
 ذي، ذه، تي : للمفردة المؤن

ر. 
ّ

ى المذك
ّ
 ذانِ : للمثن

ث. 
ّ
ى المؤن

ّ
 تانِ : للمثن

ث. 
ّ
ر والمؤن

ّ
 أولاءِ : لجمع المذك

نبيه، وهي حرف لا محلّ له   ملاحظة :
ّ
سبق أسماء الإشارة بـ )ها(، وتكون )ها( عندئذ للت

ُ
قد ت

 من الإعراب. 

ملاحظة : قد يُلحق ببعض أسماء الإشارة لام البعد، وكاف الخطاب، فنقول : )ذاك، ذلك،  

قسم أسماء الإشارة إلى : 
ُ
 تلك، أولئك(، وعليه ت

 أسماء الإشارة للقريب : )هذا، هذهِ، هذانِ، هاتانِ، هؤلاءِ(.

 أسماء الإشارة للبعيد : )ذاكَ، ذلكَ، تلكَ، أولئكَ(. 

 

 مثال :  هذا رجلٌ كريمٌ، أو  ذا رجلّ كريمٌ  ▪

شار إليه : هذا أو ذا، وهو للقريباسم الإشارة : 
ُ
 رجلٌ. . الم

▪   .
َ

بٌ مجتهدون
ّ

 مثال : هؤلاءِ طلا

شار إليه : هؤلاءِ، وهو اسم إشارة للقريباسم الإشارة : 
ُ
بٌ.. الم

ا
 طلّ

▪  .
ٌ
 مثال : تلكَ امرأة فاضلة

شار إليه :  تلكَ، وهو اسم إشارة للبعيد.اسم الإشارة : 
ُ
 . امرأةالم

 

 إعراب أسماء الإشارة : 

 على حسب آخرها، ما عدا )هذانِ،  
ً
عرب أسماء الإشارة بحسب موقعها في الكلام، وهي مبنيّة دائما

ُ
ت

بنيان على الألف في  
ُ
صب والجرّ. هاتانِ(، فت

ّ
 حالة الرّفع، وعلى الياء في حالتي الن

 

 مثال : هذا كتابٌ ماتعٌ. ▪

نبيه. هذا :   )ها( : للتا

كون في محلا رفع مبتدأ. ذا :    اسم إشارة مبنيا على السا

https://manara.edu.sy/


 

 

 
https://manara.edu.sy/ 

4 

 

اهرة على آخره. كتابٌ : 
ا
مة الظ  خبر مرفوع، وعلّمة رفعه الضا

اهرة على آخره. ماتعٌ : 
ا
مة الظ  صفة )كتابٌ( مرفوعة مثله، وعلّمة رفعه الضا

 مثال : هذانِ رجلانِ كريمانِ.  ▪

ى في محلا رفع مبتدأ. هذانِ :  ه مثنا
ا
 اسم إشارة مبنيا على الألف؛ لأن

نوين في الاسم المفرد. رجلانِ :  ون عوضٌ عن التا ى. والنا ه مثنا
ا
 خبر مرفوع، وعلّمة رفعه الألف؛ لأن

  : نوين في الاسم  كريمانِ  التا ون عوضٌ عن  ى. والنا ها مثنا صفة )كريمانِ( مرفوعة مثله، وعلّمة رفعها الألف؛ لأنا

 المفرد.

 من اسم الإشارة. 
ً
 بدلا

ً
 بأل، يُعرب دائما

ٌ
 ملاحظة : إذا جاء بعد اسم الإشارة اسمٌ معرّف

 

 على هؤلاءِ الكرامِ. ▪
ُ

مْت
ّ
 مثال : سل

نبيه. أولاءِ :هؤلاءِ : )   اسم إشارة مبنيا على الكسر في محلا جرا اسم مجرور.   ها( : للتا

اهرة على آخره.الكرامِ : 
ا
ه الكسرة الظ  بدل من اسم الإشارة مجرور مثله، وعلّمة جرا

البعد وكاف الخطاب   يُلحق به لام البعد )هناكَ(، أو لام  : من أسماء الإشارة لفظ )هنا(، وقد  ملاحظة 

 )هنالك(. 

 

 مثال : هنا دمشق.  ▪

م محذوف تقديره    هنا ق بخبر مقدا
ا
ة. وهو متعل ة المكانيا رفيا

ا
كون في محلا نصب على الظ : اسم إشارة مبنيا على السا

 كائن أو موجود.

اهرة على آخره. دمشق
ا
مة الظ ر مرفوع، وعلّمة رفعه الضا

ا
 : مبتدأ مؤخ

 مثال : هناكَ دمشق.  ▪

م محذوف    هناكَ  بخبر مقدا ق 
ا
متعل ة. وهو  المكانيا ة  رفيا

ا
الظ على  في محلا نصب  كون  السا مبنيا على  إشارة  اسم   :

 تقديره كائن أو موجود. والكاف : للخطاب.

 مثال : هنالكَ دمشق.  ▪

  : م محذوف  هنالكَ  ق بخبر مقدا
ا
ة. وهو متعل المكانيا ة  رفيا

ا
الظ كون في محلا نصب على  اسم إشارة مبنيا على السا

 للخطاب. تقديره كائن أو موجود. واللّم للبعد. والكاف : 
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